

ARCHIVO GENERAL MILITAR DE MADRID, ULTRAMAR, CUBA, CAJA 2620

SUBCARPETA NO 6 3.5. 3.

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova

<http://www.latinamericanstudies.org/>

INFORMES (ENERO 1870)  
DANDO CUENTA DEL ESTADO  
DE LAS INSURRECCIONES EN  
EL DEPARTAMENTO ORIENTAL  
(1870) (6 DOCUMENTOS).

④

Comunicacion del Comandante General de operaciones  
del Departamento Central al Capitan General en 6 de  
Enero de 1870. —

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova  
<http://www.latinamericanstudies.org/>

6 Enero 1870. Encino. Señor: La insurrección localizada dando cuenta en el territorio de otras jurisdicciones entre la lí del estado de que de oyeron al Encino y los límites de Grindal la insurrección y remedios la considero reducida a pequeños que en aquel deparz pos de incendiarios y bandoleros que importantes ya tamunto.

para toda seria hostilidad, cometen actos que les dan tal carácter quedando abandonados por todas partes del crecido número de habitantes que habian llegado a reunir en las localidades que creian darle seguro albergue formando así un pueblo insurrecto obediente a las tituladas autoridades creadas por la rebelion y con ya tantas las familias que se han presentado y continúan presentándose al amparo del Gobierno a otras autoridades se someten que cuartellos, como el de Mariano y Patibame que estaban sitiados, y que por las condiciones especiales de sus escarpadas lomas y espesos montes eran dominados por el enemigo se han reconstruido bajo la protección de los destacamentos que

2

en ellos ha establecido del mismo modo  
que en Moygo -1 Plano, Guadalupe, Cham-  
bas, Panduro, Cobos y en muchos pueblos  
que fija dictado se han formado  
verdaderos pueblos en la reunion de aco-  
gidas así como tan solo aquí que era uno de  
los pueblos mas desafectos se me han pre-  
sentado en estos días que llevo aquí 406  
individuos ademas de los 250 que lo veni-  
ficaron desde el dia siguiente de la visita  
que gire a estos cuartos, siendo tambien  
ya numeros los que en todas partes se han  
manifestado deseos de ser armados para con-  
tribuir al aniquilamiento de la rebelion se-  
deduce de lo expuesto que ha entrado en el  
espiritu publico el convencimiento de los  
males y grandes perjuicios que les origi-  
naria el continuar en armas contra el  
Gobierno de la insostenible suya ante los  
grandes elementos que se han puesto en  
accion y las seguridades que les ofrece la  
politica conciliadora y de proteccion plan-  
teada con la firmeza y el impuso de la  
ley que a la ves que quita toda expe-  
rra a los que todavía pudieran te-

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova  
<http://www.latinamericanstudies.org/>

mer el propósito de defender una causa ya ada-  
tida = Bien puede asegurarse que sin el aliciente  
y algunas incusiones que proceden de los jurídicos

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova  
<http://www.latinamericanstudies.org/>

catas en breves días podrían ser los restos de la re-  
belian armada que en estas jurisdicciones existe,  
completamente extinguidos = Para acabar de ren-  
tablear la confianza entre los trinidos y recelados,  
e injunes a los pertinaces, he publicado la pro-  
clama que tengo el honor de acompañar a V. G.  
adjunta, antes de salir de Sancti Spíritus —



190  
 Correspondencia del Exmo. Sr. Comandante General del Perú  
 al Capitán General en 16 Enero de 1879.

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova  
<http://www.latinamericanstudies.org/>

16 Enero 1879 qd. Exmo. Señor = En la mañana del 13 del actual, coincidiendo con su llegada a esta plaza la división de mando del Sr. 1º Brigadier de la Guardia D. Zacarias González Gayanede, quien desde su llegada al mando tomó la iniciativa de dirigir a este Departamento por causas naturales sin mas novedad que haber comunicado al Sr. Brigadier qd. 6 i 8 tiros con el enemigo, que oculto y sin poder suficiente no se ha determinado a hostilizar sin duda la columna observando el sistema tan consistente de permanecer en sus posiciones interiores viendo en una completa independencia, siendo esta la razón por que, habiendo atravesado la División el partido de Cañas donde se estableció permanente en de la mayor importancia en la insurrección por el crecido número de enemigos y fincas con que cuenta, no se le ha atacado ni incomodado en la marcha = Entrado del resultado expuesto ordene a las autoridades armadas a N. E. por medio de un buque de guerra la llegada de la columna y pregunte al Sr. 1º Brigadier Gayanede el destino de las fuerzas a sus órdenes, el objeto de su llegada y las instrucciones que creyendrá

de P. G para el plan de las operaciones,  
y como en ninguno de los tres casos me  
diese una contestación franca y autorizada,

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova  
<http://www.latinamericanstudies.org/>

siguind agenos a mi pregunta, tratase de  
evadir la satisfaccion que exigia y debia per-  
dir como Comandante General del Departamento  
y sin cuyo resultado no podia disponer  
lo conveniente acerca de la responsabilidad  
que en todos conceptos me exige la Ordenanza  
y el cumplimiento de mi deber, ante P.G. de cuan-  
to ocurría en él, dirigi al Sr. Doyneche la comu-  
nicacion que en copia y marcada con el num-  
ero 1º se adjunta y por la qual comprendera  
P.G. que en armonia con la situacion en que  
me encontraba sin instrucciones algunas del  
General Puello, con su amencia sin noticia  
de su paradero de 23 dias, con la llegada  
de fuerzas numerosas para operar y con el co-  
nocimiento que tengo de la insurreccion en  
el tiempo que la vengo estudiando apoyado  
en los resultados y noticias que he adquirido  
de las columnas que tengo constantemente  
en operaciones, cumplida en mi concepto pro-  
veme de acuerdo y en la mejor armonia con

3

d. Dr. Brigadier Goyeneche, para disponer la  
mas acertada con la iniciativa del mando que se  
tuvo de mayor antiguedad y Comandante General del Ejerci-

Tambien me correspondio, pero desgraciadamente  
**Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova**  
<http://www.latinamericanstudies.org/>

do la que verá V. E. señalada con el numero 2 en la  
que, no tan solo no he podido establecer si conoce  
la posición del Dr. Brigadier y en columna, sino que,  
como verá V. E. pone en duda la realidad y amplias fa-  
cultades del mando que desempeño, considerandolo de  
menos volumen por el carácter de interino. Delas  
pintas de su comunicación de las conferencias de tres ó  
mas horas que tuve con él y de los miembros y ante-  
fijas, de Comandante General y Divisiones y redaccion  
que pone en sus comunicaciones he elegido ciem-  
pamente las pretensiones de independencia que se ha  
procurado seguir con las fuerzas a su mando, ovi-  
dándose completamente de cuanto previene la Or-  
denanza y desentendiéndose de cuantas razones  
y disposiciones energicas le he dado con relación  
a la situación extraordinaria que dejó aplicadas,  
y podría conocer V. E. por la epoca del oficio y se  
acompañó con el número 3. Esta comunicación,  
fue el partido mas prudente a mi juicio, que se  
debía adoptar, a fin de evitar un grave lance,

si llegado el caso, no se me ocederia y se  
petaba qual corresponde á mi consideracion  
y destino de Comandante General asique,

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova  
<http://www.latinamericanstudies.org/>

y Majasa hacia donde se dice extrajudi-  
cialmente debe hallarse el Exmo. Sr. Gral

Puello, y en este caso conocedor de los pla-  
nes reservados segun manifiesta el Señor

Goyeneche prodrián ambos obrar de acuerdo,

lo que mas convenga y le tenga prevenido

N. E. = Esta disposicion no ha sido, como con-

cerá N. E. con el fin de buscar el resultado fa-

vorable de las operaciones, sino el de salvar con juu-  
dicia la situacion dificil en que me ha colocado

la pretencion y el premaneusto del Sr. Brigadier

Goyeneche pues mi juicio era, lejos de ir en bus-  
ca del nublo de la insurreccion, que no tiene

residencia fija, ni esta en su forma de hacer

la guerra lo de esperar la llegada de mu-  
chos tropas, como ha demostrado la practica;

el de haber distribuido las fuerzas de la divi-  
sion, en coordinadas operaciones por los dife-  
rentes partidos del Departamento en que do-  
mina, pero sin variar en nada la orga-

nizacion pone brigadas en que esta dividida

dada segun creo por disposicion y autorizacion  
de N. E., proponiendo asi, trabajar lo posible en  
favo del plan reservado de N. E. dando tiempo  
á la llegada del Excmo. Sr. Comandante General  
para que manifesté á N. E. en telegrama por  
la vía marítima, salió de esta plaza el dia maña-  
na del 1<sup>o</sup>, llevando ciento y tantas acumulas apre-  
rijadas para conducir los ocho días de vaciamien-  
to, y cuyas acumulas y aparejos se dispusieron en el  
termino de 24 horas, siendo preciso valerse de una  
requisa general, con arreglo á la regla 7<sup>a</sup> de la dis-  
posicion de N. E. fecha 3 del actual, haciendo  
salir un tren especial para recoger al mismo tiem-  
po las de los destacamentos de la línea. Sencible  
me es Excmo. Señor tener que llaman en atencion  
con asuntos harto desagradables, pero me queda  
la satisfaccion de que, comprendiendo N. E. mis  
deseos de cumplir con el servicio y llenar con  
exactitud mis deberes, podra apreciar con su  
elevada ilustracion, el fundamento de mis han-  
taciones, etc.

El Comandante General de Puerto-Príncipe al Brigadier D. La  
caria Gómez Goyende. Enero 13 del 870.-

Af. salin á generales el Excmo. Sr. Comandante

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova

<http://www.latinamericanstudies.org/>

General, me ordenó quedaba a los cargo del  
mando del Departamento, sin indicarme el  
punto donde se dirigía, su objeto, ni instruccio-

nes que debía seguir, colocándose estas circuns-  
tancias en la más amplia situación respecto

al uso de mis facultades, que vengo siguiendo  
con un sistema contrario al que se había  
observado anteriormente y del cual tengo dado  
cuenta en repetidas comunicaciones, al Exmo.  
Sr. Capitán General; en vista puse de la llegada  
de N. S. con las fuerzas de su mando y de lo  
que N. S. me ha manifestado verbalmente, pro-  
cede continuar mi plan de operaciones como Co-  
mandante General de ellas y comunicar así a la con-  
servación de la tropa y a la estación en que es-  
tuvieron. — En su consecuencia, envíase N. S. para  
a mis manos los estados de fuerzas de los di-  
ferentes cuerpos que componen la columna, para  
disponer, entre tanto el Exmo. Señor Capitán  
General a quien doy cuenta en esta fecha ordena  
lo conveniente, seguir las operaciones contada  
la actividad posible en beneficio de la pronta  
terminación de la campaña y pacificación del  
país; así mismo, para la mejor inteligencia  
y conocimiento de las fuerzas que han llegado  
a esta plaza, se enterará N. S. y hará copiar

las órdenes generales y demás providencias que  
fervorosamente y durante mi mando he tenido que  
dictar en bien del servicio y de la situación del  
Departamento, ordenando V. S. desde luego que dia-  
más tarde en la noche de la mañana los Oficiales  
de los Batallones a recibir la orden a esta Coman-  
dancia General. Sin embargo de lo expuesto, si V. S. tie-  
ne órdenes reservadas del Ejército. Si Capitan General  
puede participármelas para con conocimiento de  
ellas poder obrar de acuerdo lo que mas convenga.  
Dios etc. —

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova

<http://www.latinamericanstudies.org/>

Al Sr. Brigadier D. Vicente González Goyeneche el Comandante  
General del Departamento Central en 16 Enero de 1870.

16 Enero 1870. En este momento que con las 11<sup>as</sup> de la mañan-  
a recibo la comunicación de V. S. en contesta-  
ción a la que le dirigi con fecha 14 y cuya de-  
nuncia en una cuestión de sumo interés y pri-  
ncipal angustia por originar perjuicios a la acti-  
dad precisa en la marcha de las operaciones sien-  
do su prender agresos a la fraterna y leal conduc-  
ta militar, puesto que sin embargo de cuanto  
manifesté a V. S. en la larga conferencia de  
tres horas por lo menos del dia de ayer y sin

8

raciones basadas en la Ordenanza no fundadas en las órdenes escritas del Exmo Sr. Capitan General, persiste N. S. con argumentaciones extrañas en querer disipar de las fuerzas y obras independientemente de su Departamento, dando margen, con la tenacidad de su pretensione á grave desgusto en perjuicio de las operaciones, y en los momentos en que desorientado el enemigo con la columna del Exmo. Sr. Comandante General y las que sin descanso han salido de mi orden en todas direcciones, los resultados contando con las fuerzas que trae N. S. serian favorables, sin que al emplearlas oportunamente fuera causa para variar los planes reservados que conocia N. S. y el Comandante General; dentro ya respecto á la época marcada con la amencia de S. E. de 20 días siendo esta una razones para que N. S. conociendo la situación anormal del proyecto y obedeciendo mi comunicación, se hubiere sujetado á lo que en ella prevenia, hasta tanto que llegadas las instrucciones del Exmo. Sr. Capitan General ó el regreso del General (ello hubiera forma de obrar con acuerdo á lo mandado por la superioridad. Resulto pues á no perder ni los minutos en adelantar las operaciones y

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova

<http://www.latinamericanstudies.org/>

queriendo evitar a todo trance, permanecer la <sup>9</sup>  
tropa inactiva, perdiendo el tiempo y consumiendo  
los pocos recursos que hay en la Ciudad, se servirá  
M. S. disponer inmediatamente y sin perdida de  
Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova  
http://www.latinamericanstudies.org/  
momento lo conveniente a fin de salir con las fuer-  
zas de su columna en dirección de Guáimaro y Na-  
jasa por el camino Central de Cuba donde según no-  
ticias extrajudiciales debe hallarse el Ejército. Señor  
Comandante General pidiéndole desde luego cuan-  
tos auxilios de raciones, medicinas, acémilas y demás,  
que necesite; en la inteligencia de que con la poca  
y enfermiza guarnición de que dispongo, tengo  
sobrado para guardar la plaza y seguir en cuan-  
to a ellas cabe las operaciones de campaña. Co-  
mo mi objeto no es entrar en diligencias de sus-  
ceptibilidad respecto al mando del Departamento  
cuyo derecho me concede la Ordenanza, no me oca-  
so en contestar a M. S. respecto a la idea de inte-  
rioridad, puesto que claro y terminantemente  
el caso en la Real resolución de 17 de Mayo de 1804.  
por si solo hace resaltar la verdad. Pístame solo  
encargar a M. S. la actividad y prontitud con  
que debe emprender su marcha y de la cual, como  
de quanto ha ocurrido hoy cuenta detallada al  
Ejército. Sr. Capitán General para que en su día.

y prejurgando la cuestión en su verdadero sentido, cargo con la responsabilidad el que no haya estado acertado en la forma y manera de apreciar el asunto. <sup>10</sup>

Robado del Archivo del Dr. Antonio Rafael de la Cova  
<http://www.latinamericanstudies.org/>

